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La importancia de implementar 
un plan de estabilización ma-
croeconómica y potenciar el de-
sarrollo local fueron dos de los 
propósitos para el año próximo 
que explicó Miguel Díaz-Canel 
Bermúdez, Primer Secretario 
del Comité Central del Partido 
y Presidente de la República, al 
intervenir este domingo en la Co-
misión de Asuntos Económicos de 
la Asamblea Nacional del Poder 
Popular.

“No podemos quedarnos de-
tenidos ni dejar que la buro-
cracia nos aplaste”, enfatizó el 
Presidente al insistir en la nece-
sidad de reestructurar el sistema 
empresarial, redimensionar el 
aparato estatal, pasar de las po-
líticas asistencialistas a trans-
formaciones sociales profundas 
y enfrentar la ilegalidad y la co-
rrupción.

El mandatario cubano sugirió 
provocar un debate popular y en 
los colectivos laborales para sis-
tematizar ideas y propuestas que 
mejoren el desempeño económico 
del país, y así elevar la implica-
ción y el compromiso de la ciu-
dadanía con las soluciones que se 
apliquen.

Como parte de esa estrategia 
de resistencia creativa destacó 
que cada municipio que sea capaz 
de hacerse menos dependiente de 
lo que se distribuye centralmente 
hará una contribución significa-
tiva a la economía nacional. “Hay 
que potenciar producciones loca-
les que no requieran de tanta di-
visa”, indicó.

Díaz-Canel se refirió al plan 
de la economía para el 2023, año 
que debe ser mejor, pero acotó 
que el dinero para asegurar esas 
proyecciones “hay que salir a 
guapearlo”. El plan es una línea 
de deseo, lo mínimo que debemos 
hacer, afirmó.

“Hay que comprender que 
estamos en una crisis severa, no 
solo nuestra, sino del mundo, más 
un bloqueo recrudecido con una 
cantidad de sanciones que no se 
aplican a ningún otro país”, su-
brayó.

Reconoció que hay proble-
mas internos acumulados que 
no se han resuelto nunca, pero 
detalló las difíciles circunstan-
cias que atraviesa la economía 
desde el 2019, por las medidas 
de la Administración Trump y 
la pandemia de COVID-19, con 
una reducción de las exporta-
ciones, la caída del turismo y 
las afectaciones al sistema elec-
troenergético.

“A veces no nos damos cuen-
ta de todo lo que hemos supera-
do”, hizo notar el Presidente, al 
encomiar la labor de científicos y 
personal de salud, y razonar so-
bre diversas contradicciones que 
vive la sociedad. “Se han genera-
do desequilibrios económicos que 

se reflejan en la vida cotidiana de 
la población”, evaluó.

Apuntó además que en las 
crisis las medidas no producen 
saltos inmediatos, “pero sí hay 
arreglo”, resumió.

Con anterioridad el vice pri-
mer ministro y titular de Eco-
nomía y Planificación, Alejan-
dro Gil Fernández, ofreció a los 
diputados información sobre la 
marcha de la economía y el cum-
plimiento de las medidas aproba-
das, que resultaron en una lige-
ra recuperación económica en el 
2022, con un crecimiento del 2 % 
del PIB.

Las mayores afectaciones de-
rivaron del incumplimiento de las 
exportaciones planificadas, en 
particular una reducción del nú-
mero de visitantes previstos; así 
como una reducción de los ingre-
sos externos por los servicios de 
comunicaciones, y el incremento 
de los precios de las importacio-
nes de alimentos y combustibles.

Resaltó la mayor disciplina 
financiera conseguida, con una 
vigilancia estricta de que los ni-
veles de endeudamiento exter-
no no superen la capacidad para 
pagar esas deudas; junto con una 
lenta recuperación de las produc-
ciones nacionales y la circulación 
mercantil minorista, que crecen 
con respecto al año anterior, pero 
aún distan de alcanzar las cifras 
previas al 2019.

En particular se detuvo en el 
aumento de la inflación, que este 
año ha crecido un 29 %, y en re-
lación con el período anterior su-
bió un 40 por ciento. Al respec-
to reflexionó sobre las causas de 
este fenómeno, sin desconocer las 
indisciplinas que se producen en 
la fijación de precios tanto por el 
sector estatal como el privado.

Expuso también que la dismi-
nución en la generación de elec-
tricidad tuvo un efecto de ralen-
tización sobre la economía e hizo 
referencia a la estrategia para 
recuperar el sistema electroener-
gético, y las limitaciones que to-
davía existen para estimular el 
uso de las fuentes de energía re-
novable.

En relación con el plan para el 
2023 aseguró que las prioridades 
serán el restablecimiento de la ca-
pacidad de generación eléctrica, 
el control de la inflación y el au-
mento de las ofertas de productos 
y servicios para la población.

En el debate, los diputados 
hicieron referencia a los princi-
pales problemas que ocasiona la 
actual situación en el nivel de 
vida de la ciudadanía y llamaron 
la atención sobre la necesidad de 
respuestas más rápidas y efecti-
vas. | Francisco Rodríguez Cruz

Más información sobre el de-
bate en las comisiones permanen-
tes en las páginas 2 y 3

No podemos quedarnos detenidos

| foto: Omara García Mederos/ACN

Hoy se inicia  el Décimo Período Ordinario de Sesiones de la IX Legislatura de 
la Asamblea Nacional del Poder Popular, que se extenderá hasta el día 14. En 
horas de la tarde de esa jornada se desarrollará una Sesión Extraordinaria 
dedicada al décimo octavo aniversario de la creación del ALBA-TCP.

La agenda incluye información sobre la marcha de la economía, 
la presentación de los objetivos para el plan de la economía del 
2023 y la presentación de la Ley del presupuesto del Estado para el 
próximo año, además del análisis de varios proyectos de leyes.
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Es muy importante promo-
ver una visión crítica entre 
los jóvenes para enfrentar 
las estrategias de domina-
ción que se generan en el 
ámbito de la cultura, afirmó 
el escritor Abel Prieto, presi-
dente de Casa de las Améri-
cas, en la presentación en el 
Parlamento cubano del Pro-
grama Nacional  Sembrar 
ideas, sembrar conciencia, 
para enfrentar la coloniza-
ción cultural.

Ante la oleada de los 
centros hegemónicos, la res-
puesta no puede ser admi-
nistrativa, no puede ser la 
censura; ninguna institu-
ción puede por sí sola resol-
ver el problema. Debe ser un 
esfuerzo colectivo, en el que 
los procesos formativos, la 
actualización de esquemas 
comunicativos y la articu-
lación coherente tienen un 
rol fundamental, conside-
ró Prieto en la Comisión de 

Educación, Cultura, Ciencia, 
Tecnología y Medio Ambien-
te de la Asamblea Nacional 
del Poder Popular.

Las ideas de Fidel Cas-
tro Ruz (suya es la frase que 
da título al programa) ofre-
cen asideros en ese empeño. 
Los debates sobre la desco-
lonización cultural cuentan 
con los aportes de la Unión 
de Escritores y Artistas de 
Cuba (Uneac) y la Unión de 
Periodistas de Cuba (Upec), 
e implican una visión inte-
gradora del contexto.

Cuba cuenta con el re-
ferente extraordinario de 
José Martí, pensador anti-
colonialista por excelencia. 
Al decir de Marlene Váz-
quez, directora del Centro 
de Estudios Martianos, por 
su coherencia y riqueza 
conceptual, la obra del Hé-
roe Nacional deviene alter-
nativa viable en la contem-
poraneidad. | Yuris Nórido

Ante la pretendida 
dominación, las ideas

Temas trascendentes del 
desarrollo agrario fue-
ron profundamente de-
batidos por los diputados 
de la Comisión Agroali-
mentaria. Salvador Val-
dés Mesa, vicepresiden-
te de la República, instó 
a cambiar el modelo de 
gestión de la zafra y con-
vertirlo en modelo de ha-
cer caña. Si no hay caña, 
afirmó, no habrá zafra, 
porque todo, azúcar, al-
coholes, mieles, los pro-
ductos para la alimenta-
ción animal… provienen 
de la caña y no hay cla-
ridad de cómo alcanzar 
que la gramínea sea su-
ficiente.

En el análisis de la 
zafra azucarera, Valdés 
Mesa aceptó que no han 
tenido la posibilidad de 

estabilizar los combus-
tibles, un recurso im-
prescindible  junto a los 
fertilizantes y los herbici-
das para la recuperación 
cañera, pero señaló que 
además se deben explotar 
al máximo las áreas bajo 
riego, y las siembras y las 
semillas empleadas deben 
tener alta calidad.

Sobre los temas rela-
tivos al sector agrario en 
el plan de la economía, el 
Vicepresidente de la Re-
pública alertó: “Debemos 
estar claros de que el 2023 
tiene que ser un año me-
jor si logramos mejorar la 
gestión; hay una cascada 
de problemas porque se 
han ido consumiendo las 
reservas, y enfrentamos 
un proceso inflacionario y 
precios irresistibles.

Al apoyar interven-
ciones de algunos dipu-
tados Valdés Mesa llamó 
a buscar las reservas 
locales, pues Sergio Ro-
dríguez, de Santo Do-
mingo, había propuesto 
mayor comunicación con 
el pueblo para resolver 
los problemas. Emilio 
Interian, de Arroyo Na-
ranjo, instó a buscar so-
lución a los precios, pues 
dijo que vendió tres to-
ros que importaron 35 
mil pesos y “no se cuán-
do los voy a cobrar”, 
mientras un semental 
en la Feria de Boyeros 
cuesta 40 mil.

Otro tema de análisis 
fue el dictamen de la Ley 
de Fomento y Desarrollo 
de la Ganadería, que se 
someterá a aprobación el 
próximo jueves, la cual, 
dijo Salvador Valdés, 
ayudará a poner orden 
en el campo, recuperar 
los servicios técnicos y 
el control de la masa. La 
ley por sí sola no va a re-
solver los problemas que 
se enfrentan para la re-
cuperación de la ganade-
ría, aseveró. 

En horas de la tarde, 
también se analizó la si-
tuación de la Osde Aco-
pio y la recuperación de 
la ganadería. | Ana Mar-
garita González

Debaten temas trascendentes 
del desarrollo agrario

Estamos en un momento ideal 
para transformar y conducir estos 
temas que son vitales y definen la 
continuidad de la Revolución cu-
bana, siguiendo el ejemplo de Fidel 
y su teoría de la praxis revolucio-
naria, y el pensamiento de Martí, 
de Marx y de Lenin.

Tal idea la expresó Jorge Luis 
Broche Lorenzo, miembro del Se-
cretariado del Comité Central del 
Partido y jefe de su Departamen-
to de Atención al Sector Social, al 
intervenir en el primer punto de 
la agenda de la comisión de Edu-
cación, Cultura, Ciencia, Tecnolo-
gía y Medio Ambiente de la Asam-
blea Nacional del Poder Popular 
(ANPP).

El tema seleccionado fueron 
las acciones dirigidas al perfeccio-
namiento de la investigación, im-
partición y divulgación de la his-
toria patria, así como la promoción 
y exigencia del uso respetuoso de 
los símbolos nacionales, la preser-
vación y desarrollo de las tradicio-
nes, identidad y cultura nacional.

Liem O'Farril Mons, director 
general de la Enseñanza Media del 
Mined, aseguró que entre las prin-
cipales acciones realizadas ha sido 
fundamental la articulación con la 
Comisión Nacional de Historia y 
Educación para la Vida Ciudada-
na, enriquecida con representantes 
de diferentes instituciones.

Comentó el quehacer de la Em-
presa de Medios Audiovisuales del 
Mined, Cinesoft, que ha prepara-

do materiales audiovisuales y me-
dios que complementan asignaturas 
ideopolíticas. Con la colaboración de 
la Unión de Historiadores de Cuba 
se promueve la participación de 
cuadros, metodólogos y docentes en 
espacios de superación, y desde las 
asignaturas de Historia de Cuba, y 
otras, se continúa reforzando el tra-
bajo con los símbolos nacionales.

El director de Historia y 
Marxismo Leninismo del MES, 
Rafael Cervantes, mencionó la 
creación de una comisión de his-
toria que preside el doctor Eduar-
do Torres Cuevas, cuyo quehacer 
se ha centrado en la necesidad de 
transformar la enseñanza de la 
Historia de Cuba, “un tema de se-
guridad nacional”.

El directivo precisó que en el 
caso de la Historia de Cuba es nece-
sario hacer énfasis en la década de 
los años 50 y de la Revolución en el 
poder, que son de los aspectos más 
atacados por el enemigo.

Este primer tema de la agenda 
de la comisión propició debates va-
liosos y aportadores. Jorge Luis Per-
domo Di-Lella, vice primer minis-
tro, afirmó que hay mucho por hacer 
y resulta necesario medir y evaluar 
lo que se viene logrando en cuanto 
a la enseñanza, en un mundo donde 
priman las redes sociales y el empleo 
de símbolos.

El diputado Félix Julio Alfonso 
López comentó que los exámenes de 
ingreso a la Educación Superior en 
la asignatura de Historia de Cuba 
ilustran de una manera elocuente el 
desconocimiento de muchos bachi-
lleres  sobre figuras y procesos clave 
de nuestra historia nacional, lo cual 
es preocupante.

Palabras sabias fueron las del 
doctor Eduardo Torres Cuevas, 
quien resaltó el trabajo que vienen 
realizando los organismos forma-
dores en esta oportunidad repre-
sentados. Consideró que este tra-
bajo no es de un día, y en ello gran 
trascendencia tienen los maestros, 
que no se forman en cinco años, 
sino luego con la experiencia y la 
labor cotidiana en las aulas. Su-
brayó que más allá de la Historia 
de Cuba, hay que abordar la His-
toria Universal, la de América.  
| Alina M. Lotti

La historia y los símbolos 
patrios, una prioridad 

| foto: Joaquín Hernández Mena

| foto: Joaquín Hernández Mena

| foto:  Ismael Francisco
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Transporte: más 
demanda que oferta

Los diputados cubanos reiteraron 
el efecto del bloqueo económico 
de Estados Unidos sobre Cuba, la 
crisis económico financiera inter-
nacional y la COVID-19 entre las 
causas que más afectan la trans-
portación de pasajeros en el país, 
y expusieron también que razones 
organizativas, de falta de control y 
otras causas netamente subjetivas, 
inciden negativamente en los muy 
bajos niveles que hoy exhibe el mo-
vimiento de viajeros.

Ello se apreció la víspera en el 
Palacio de Convenciones de La Haba-
na, durante las sesiones de las comi-
siones permanentes de trabajo de la 
Asamblea Nacional, justo en el gru-
po de atención a los servicios, jorna-
da encabezada por Manuel Marrero 
Cruz, Primer Ministro y miembro del 
Buró Político del Partido.

La ocasión permitió debatir el 
informe del Ministerio del Trans-
porte, documento en que se con-
signó que se prevé en este 2022 la 
transportación de mil 50 millones 
de personas, una cifra que repre-
senta solo la mitad de los niveles 
alcanzados antes del año  2019. 

A ello se une que no pocos de los 
porteadores privados, quienes trans-
portan como promedio un 30 % del 
total de pasajeros, han cancelado sus 
licencias operativas, por inestabili-
dad en el suministro de combustible 
y los incrementos de los costos de ex-

plotación de sus equipos, consecuen-
cia de la alta inflación.

El tema de los precios abusivos 
que aplican una parte de los por-
teadores privados, e indisciplinas 
de otros trabajadores estatales, fue 
analizado en la comisión, desta-
cándose el vínculo proporcional de 
este asunto con el aumento de he-
chos delictivos e ilegalidades que se 
aprecian en este y otros sectores. 

Al respecto se reiteraron los 
instrumentos y facultades que tie-
nen los gobiernos municipales para 
enfrentar asuntos tan sensibles.

Además se planteó falta de cuida-
do y maltrato a los medios de trans-
portación, falta de higiene y otros 
males, entre ellos impuntualidades 
en las salidas y largas colas de espe-
ra, así como las pérdidas financieras 
que tienen numerosas empresas, lo 
que afecta los salarios de sus traba-
jadores y finalmente la calidad del 
servicio que brindan a la población.

A su vez reconocieron el gran 
esfuerzo que realiza la mayoría 
de los transportistas cubanos y el 
vínculo permanente del ministerio 
y sus cuadros con los trabajadores, 
colectivos obreros de talleres, ba-
ses de transporte, terminales de 
ómnibus y puntos de embarque. 

En sus palabras, el Premier 
Manuel Marrero Cruz refirió el 
problema con los combustibles, las 
gomas y baterías, indispensables 

para la labor del transporte, todo 
lo cual se traduce en dólares, en 
moneda libremente convertible, 
algo de lo que carece el país.

Dijo que en asuntos del transpor-
te hay una demanda muy superior a 
la ofertas, lo que facilita el incremen-
to de los precios y, por tanto, de la in-
flación. El hecho de que en ocasiones 
el transporte estatal de pasajeros no 
circule está ligado a indisciplinas y 
falta de exigencia, “algo que tenemos 
que resolver nosotros”, remarcó. | Ga-
bino Manguela Díaz

Enfrentamiento al delito y las 
ilegalidades constituye prioridad 
para el comercio minorista
Así informó Betsy Díaz Velázquez, 
titular del Comercio Interior, a los di-
putados de la Comisión de Atención 
a los Servicios, con la presencia del 
miembro del Buró Político y Primer 
Ministro, Manuel Marrero Cruz, y de 
Yudí Rodríguez Hernández, miembro 
del Secretariado del Comité Central 
del Partido y jefa del Departamento 
de Atención a los Servicios.

La Ministra señaló que entre las 
principales tendencias que repercu-
ten en los comportamientos actuales 
de estos fenómenos, se encuentra la 
sustracción de volúmenes de recur-
sos de alta demanda en las cadenas 
de suministros mayoristas y mino-
ristas; la falta de exigencia en la pro-
tección y fiscalización de los recursos 
materiales, humanos y financieros, 
por parte de las estructuras admi-
nistrativas; y el quebrantamiento de 
las normas de comercialización, en 
un escenario de diversificación de los 
actores económicos estatales y no es-
tatales, que generan criterios negati-
vos de la población.

Recientemente, agregó, se apro-
baron las directivas generales para 
la prevención y enfrentamientos al 
delito, la corrupción, las ilegalidades 
y las indisciplinas sociales, donde su 
implementación ha constituido una 
prioridad en su labor, y se diseñan 
acciones en los diferentes niveles de 
dirección con el objetivo de incre-
mentar el orden, la exigencia y la 
disciplina. | Tomado de Granma.cu

El béisbol tuvo su turno al bate
Este domingo el béisbol puso sobre 
la mesa la situación actual de su es-
trategia de desarrollo.

Juan Reinaldo Pérez, comisiona-
do nacional y presidente de la Fede-
ración Cubana, afirmó que luego de 
una estrategia presentada en el 2020 
y tras más de mil 600 criterios reco-
gidos por todo el país, se generaron 
un total de 63 acciones concretas y 
uno de sus objetivos fundamentales 
ha sido desarrollar los procesos de 
formación y preparación deportiva, 
dirigidos a la obtención de mejores 

resultados con el uso adecuado de los 
recursos disponibles.

Entre las acciones pendientes 
resaltan el insuficiente desarrollo y 
aumento de los juegos de los trabaja-
dores y de veteranos en todos los mu-
nicipios y provincias del país, la no 
concreción de la competencia de Clu-
bes Campeones a nivel de provincia, 
entre academias y a nivel nacional, 
y que no se logró el desarrollo de las 
competencias de  béisbol femenino en 
las categorías juveniles y de mayores. 
| Daniel Martínez

Vivienda: problemas de fondo
Una mirada diferente a la implemen-
tación de la Política de la Vivienda, 
su control y fiscalización precisa de 
una mirada diferente, la cual pasa 
por la  solución de los problemas de 
fondo existentes en los territorios y 
requiere del concurso de todos los 
factores involucrados en tan impor-
tante tarea social. 

En presencia del Comandante 
de la Revolución y Vice Primer Mi-
nistro, Ramiro Valdés Menéndez, 
y la Vice Primera Ministra Inés 
María Chapman Waugh, los dipu-
tados en la comisión de Industria, 
Construcciones y Energía deba-
tieron el estado actual de acápites 
fundamentales del Programa Na-
cional de la Vivienda, tales como el 
incumplimiento en la terminación 
de obras, el déficit de recursos ma-
teriales, insatisfacción con la venta 
de estos, desabastecimiento en las 

tiendas para ese fin y los precios 
elevados.

La Política de la Vivienda es so-
lidaridad y apoyo; la mayor respon-
sabilidad está en los territorios, ex-
presó Valdés Menéndez al intervenir 
en este grupo de trabajo y llamó a 
realizar un control más efectivo en 
la base.

En otro punto de la agenda de la 
reunión, los parlamentarios pasaron 
revista a la gestión del mantenimiento 
por parte del Ministerio de Industrias. 
Al respecto Miguel García Fransúa, 
diputado por Santiago de Cuba, ar-
gumentó la necesidad de que las sec-
ciones sindicales tengan presente ese 
tema en sus asambleas de afiliados, 
por tratarse de un elemento cardinal 
para la vitalidad productiva de una 
empresa o un taller. | Tellería Alfaro

Más información en 
www.trabajadores.cu

En la jornada dominical José Ángel Portal Miranda, ministro de Salud 
Pública,  conversó sobre el estado actual y perspectiva de los asegura-
mientos para el funcionamiento del Sistema Nacional de Salud.

Recordó el titular  que la COVID-19 no solo ha afectado a la econo-
mía cubana, también lo ha hecho a la economía mundial y ha impacta-
do fuertemente a diversos sectores, de los cuales no escapa la industria 
farmacéutica.

“El país ha tenido que realizar ajustes de su plan de la economía, la 
cual se ha visto afectada al no contar con los ingresos previstos y tener 
que enfrentar además el bloqueo impuesto por el Gobierno de los Esta-
dos Unidos, que se ha recrudecido al máximo en los últimos tiempos, con 
asedio a las principales actividades económicas, persecución financiera 
y campañas de descrédito a pilares de nuestra economía, que nos ponen 
en una situación más compleja”, aseveró.

No obstante,  Cuba le ha dado prioridad a asegurar la disponibili-
dad de medicamentos, tecnologías médicas y de los servicios farmacéu-
ticos que garanticen el funcionamiento del sistema de salud, así como 
la consolidación del Programa de Medicina Natural y Tradicional.

Portal Miranda dijo que el Sistema Nacional de Salud ha manteni-
do el trabajo en todas sus instituciones, y los resultados que se obtienen 
hasta la fecha reflejan el esfuerzo de los trabajadores y cuadros del sec-
tor, el apoyo de los organismos de la Administración Central del Estado 
y los gobiernos de cada territorio. | Daniel Martínez

La salud pública 
tomó la palabra
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| Gretel Díaz Montalvo,  Ana 
  Margarita González y Jorge 
  Pérez Cruz

“LA ALIMENTACIÓN 
es imprescindible en 
cualquier explotación 
ganadera. No se pue-

den tener especies animales 
sin asegurarles alimentos, 
agua y manejo adecuado”, y 
son la causa fundamental de 
la caída de las producciones 
de carnes y otras proteínas 
en Cuba.

En el acercamiento al 
tema de la producción de 
alimentos para los animales, 
Trabajadores encontró aris-
tas opuestas y concordantes: 
un buen ganadero de Cabai-
guán asegura que el alimen-
to, el agua y el manejo les co-
rresponden al productor; sin 
embargo, un especialista con 
muchos, años de experiencia 
asume que al productor no le 
debe importar dónde se pro-
duzca, él lo que necesita es el 
alimento en el momento ade-
cuado. Si bien es cierto que el 
productor está para produ-
cir, las circunstancias actua-
les exigen que también él se 
ocupe de sembrar lo que será 
la comida para sus animales.

La consulta a Benito Mi-
golla Díaz, jefe del depar-
tamento de Alimentación 
Animal, del Ministerio de la 
Agricultura (Minag), corro-
boró que vistos desde cual-
quier punto, son los proble-
mas más serios que inciden 
en la involución de los resul-
tados productivos.

En este momento de cri-
sis económica y de alimen-
tos, hablar de producciones 
históricas de cualquiera de 
las especies más prominen-
tes sería contraproducente, 
pues están tan remotas como 
cualquier estrella del firma-
mento.

II
Actualmente la ganadería 
vacuna depende de pastos 
naturales; en la primavera 
hay que preservar alimen-
tos para la seca, aunque con 
plantas proteicas, agua (unos 
120 litros diarios per cápita) 
y los resultados científicos es 
factible lograr un nivel me-
dio de producción, afirmó 
Benito.

En los últimos cuatro 
años han seleccionado 433 
unidades ganaderas, 105 
centros de desarrollo de no-
villas y 10 productores des-
tacados por cada municipio, 
los de mejor trabajo en la ali-
mentación, donde prueban 
los adelantos científicos que 
se encaminan a la autosufi-
ciencia. 

En esos escenarios te-
nemos que lograrlo todo, 

para que sirvan de ejemplo 
y extenderlo al resto de los 
ganaderos; la fórmula es con 
pastos y forrajes, y vamos 
incorporando centros en la 
medida que avancen. “No 
les vamos a dar recursos; la 
situación es compleja: el blo-
queo impacta en la dispo-
nibilidad de combustibles y 
tecnologías. 

El especialista refirió las 
limitantes con las semillas, 
pues las estaciones territo-
riales se han debilitado, pero 
elogió los avances de empre-
sas como la Agroindustrial 
de Granos Sur del Jíbaro, 
que tiene una excelente finca 
con plantas proteicas y pas-
tizales; y los resultados de 
Venegas, Obdulio Morales y 
Managuaco, todas en la pro-
vincia de Sancti Spíritus.

Sin embargo, en tierras 
de tradición ganadera como 
Camagüey, el marabú ganó 
terreno e impide que crezcan 
los pastos, y escasea el perso-
nal para realizar el desmonte 
de la maleza, aunque no de-
jan de aplicarse soluciones 
puntuales que deben genera-
lizarse.

Para asegurar alimentos 
a la masa vacuna se buscan 
alternativas como nuevas 
variedades y el apoyo de la 
ciencia. Desde el año 2018 
se implementa el Proyec-
to de Desarrollo Ganadero 
(Prodegan), en cooperativas 
de los municipios de Siba-
nicú, Guáimaro, Jimaguayú 
y Camagüey, el cual busca 
mejorar los indicadores de 
producción de leche, sus de-
rivados, y carne con apoyo 
financiero y equipamien-
to, no obstante su puesta en 
práctica no tiene la celeridad 
requerida.

La UBPC Combate de 
Pacheco, de Jimaguayú, 
fue beneficiada con equi-
pamiento para la siembra 
de plantas proteicas, imple-
mentos agrícolas y tractores, 
con los cuales recuperan ca-
minos, más de 500 hectáreas 
(ha) de pastos e hicieron un 
pozo.

Juan Carlos Medina, 
presidente de la UBPC, 
explicó que los resultados 
productivos y económicos 
son alentadores; este año 
limpiaron otras 65 ha que 
estaban cubiertas de marabú 
y las alistan para la siembra 
de plantas forrajeras. Con 
autosuficiencia alimentaria  
podremos llegar al millón de 
litros de leche en el 2026.

Los territorios benefi-
ciados con equipamiento de 
Prodegan conservan alimen-
tos en silos o bolsas, hacen 
pacas y cuentan con peque-
ñas fábricas procesadoras 
de alimentos. ¿Pero cómo re-

suelven los otros nueve mu-
nicipios?

Una alternativa que han 
adoptado los campesinos de 
Vertientes es suplementar la 
alimentación del ganado con 
los restos de las cosechas de 
arroz; en Florida también los 
han aprovechado sin renun-
ciar a la siembra de plantas 
proteicas, que se potencia en 
la provincia, manifestó Al-
berto Pérez Cuellar, jefe del 
departamento de ganadería 
de la delegación de la Agri-
cultura, en Camagüey.

Válida es la experiencia 
de los hermanos Juan José y 
Ricardo Mendoza en su fin-
ca La Clarita, donde aplican 
doble ordeño y con 70 vacas 
logran unos 83 mil litros de 
leche en el año. Garantizan 
alimentos y agua, se vincu-
lan con las tecnologías de la 
estación de semen, la cría ar-
tificial; emplean el acuarto-
namiento, la rotación de los 
animales, y en dos máquinas 
mezclan plantas proteicas 
y minerales para mejorar la 
calidad de los alimentos.

La Universidad de Ca-
magüey contribuye con pro-
gramas relativos a la ela-
boración de ensilajes, heno, 
siembra de pastos y el dise-
ño de mezclas para piensos 
con recursos locales como la 
harina de hojas de tithonia, 
morera y leucaena, utilizado 
también como suplemento 
para los ovinos.

Correponde a los cam-
pesinos cultivar lo que nece-
sitan para sostener la masa 
vacuna. La esperanza no 
puede recaer en las donacio-
nes de equipos o en lo que los 
científicos innoven; con buen 
pasto y agua el ganado crece.

Ramón Aguiar Betan-
court, presidente de la Co-
misión Agroalimentaria del 
Parlamento, considera que “a 
pesar de la información so-
bre las potencialidades de las 
plantas proteicas y los daños 
que provocan las sequías, no 
se logra crear una conciencia 
plena sobre el asunto. 

“Los resultados de un 
grupo de productores no se 
generalizan y no se hacen 
sostenibles; el extensionismo 
agrario no tiene el impacto 
deseado. Hay que continuar 
estudiando el modelo de ges-
tión para que esta actividad 
promueva incentivos econó-
micos y se logre la recupera-
ción gradual y sostenible”.

III
Frente al desafío de pro-

curar la nutrición de los re-
baños porcino y avícola, el 
ingenio de los trabajadores se 
yergue en busca de alterna-
tivas para mitigar el impacto 
de la escasez de materias pri-

mas de importación, de las 
que dependían y todavía de-
penden la producción a gran 
escala de pienso industrial.

Para aquilatar la situa-
ción basta recordar que en 
Las Tunas recibían en un 
mes hasta mil toneladas (t) 
de soja y otras mil 300 de 
maíz de importación. “Para 
este último trimestre del año 
2022 solo recibimos 60 o 70 t 
de soja para el sostenimiento 

de la masa en los cebaderos”, 
comentó Idalexis Peña Eche-
verría, director de la Empre-
sa Porcina. 

“En el pico de la produc-
ción, con más de dos mil 500 
cerdos, nos entregaban va-
rios tipos de pienso: de inicio, 
para reproductoras y para 
las demás categorías, y casi 
perdimos todo: hubo que 
vender precebas después del 
destete para evitar muertes 

La certeza está en virarse para el campo

Las plantas 
proteicas, un 
aporte a la 
dieta de los 
animales. | foto: 
Ana Margarita 
González

Lombricultura: válida para alimentar a cualquier especie animal. | foto: 
Jorge Pérez Cruz

La pobreza de la alimentación animal es el detonante del declinar de las producciones 
ganaderas. Algunas alternativas al déficit de importaciones dan luces a un futuro mediato

Gallinas semirrústicas. | foto: Jorge Pérez Cruz
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“Las estadísticas de los servicios 
solicitados en estos dos primeros 
meses apuntan a que hay una acep-
tación de la población en cuanto a 
los beneficios que trae el nuevo Có-
digo de las Familias”, valoró Pilar 
Alicia Varona Estrada, viceminis-
tra de Justicia, al actualizar sobre 
el proceso de implementación de esa 
norma.

Destacó cómo comienzan a con-
cretarse las protecciones que esta-
blece la Ley 156 —en vigor desde el 
pasado 27 de septiembre—, para la 
niñez y las personas ancianas, y en 
instituciones como el matrimonio, 
entre otras garantías.

“Las familias cubanas agrade-
cen la implementación de este Códi-
go. Se acercan a nuestras unidades 
para hacer consultas, y está en la 
población ese sentimiento de justi-
cia, beneficios y amor que trae la no-
vedosa legislación”, manifestó.

Olga Lidia Pérez Díaz, directo-
ra general de Notarías y Registros 
Públicos, calificó también de satis-
factoria la arrancada de la Ley, al 
considerar que en la práctica se im-
plementan positivamente conceptos 
como la responsabilidad parental y 
la autonomía progresiva de niñas, 
niños y adolescentes.

“Se demuestra el papel favorable 
que tienen los padres en la representa-
ción de sus hijos y en la utilidad de la 
escucha de sus criterios y opiniones”.

Consideró que se debe trabajar 
más en el asesoramiento sobre los 
tres regímenes económicos del ma-
trimonio que ahora existen, no solo 
el tradicional de la comunidad de 
bienes. “No vemos que eso prenda 
todavía”, afirmó.

Pérez Díaz explicó que se man-
tienen las acciones sistemáticas de 
formación del personal especializa-
do que tiene la responsabilidad de 
implementar la nueva Ley, como la 
realización de nueve videoconferen-
cias con directores, subdirectores 
técnicos, jefes de departamentos y 
otros especialistas de todas las pro-
vincias, que identifican cualquier 
problema que se presente en cada te-
rritorio.

“En la medida en que avanza la 
implementación hay nuevos supues-
tos y requerimientos de las personas, 
por lo que aumentan las consultas”, 
argumentó.

Puso como ejemplo la delegación 
voluntaria de parte del ejercicio de 
la responsabilidad parental a otros 
parientes, fundamentalmente los 
abuelos, sobre lo cual la población 
ha preguntado mucho, no obstante  
poseer un carácter excepcional y re-
querir dictamen del fiscal, para que 
el notariado lo certifique, y todavía 
no haberse concretado ningún caso.

Los principales directivos de 
Justicia mantienen además un con-
trol directo en las unidades de pres-
tación de servicio, fundamentalmen-
te en La Habana, pero asimismo en 
otras provincias, para detectar cual-
quier irregularidad. “Son acciones 
que mantendremos de igual modo 
en diciembre y casi con seguridad en 
todo el primer trimestre del 2023”, 
ratificó.

Otro tema sobre el cual ya la po-
blación comenzó también a hacer 
consultas es el reconocimiento del 
parentesco por vía judicial en casos 
de hijos afines, sobre todo a favor 
de los padrastros. “Son anhelos que 
tenían las familias, los cuales antes 
del Código solo podían materializar-
se por la vía del cambio de apellidos, 
para reconocer a los padres no bio-
lógicos involucrados en la crianza y 
formación de niñas, niños y adoles-
centes”.

Entre los actos más frecuentes 
continúa el incremento de los ma-
trimonios, que en noviembre ascen-
dieron a 7 mil 849.  Entre personas 
del mismo género se registraron 37 
nuevos casamientos en ese período, 
con lo cual suman 112 durante los 
dos primeros meses de vigencia de la 
Ley.

Igualmente se legalizaron 140 es-
crituras de asentimiento para actos 
dispositivos de la vivienda familiar, 
mediante el cual uno de los cónyuges 
con hijos menores o en situación de 
discapacidad, o por sí mismo en esta-
do de vulnerabilidad, tiene que dar 
su consentimiento para que su pare-
ja, propietaria de la vivienda donde 
convive la familia, pueda transmi-
tirla (venderla) a otra persona.

El Ministerio de Justicia man-
tiene además una sistemática labor 
de divulgación e intercambio sobre 
las ventajas del Código de las Fami-
lias a través de las redes sociales en 
Internet.

Más información en  
www.trabajadores.cu

Familias cubanas agradecen 
implementación del Código

por desnutrición, porque no tenía-
mos ningún alimento que sumi-
nistrarles”, describe. 

Del 2015 al 2017 se lograron las 
máximas producciones de carne 
de cerdo en Las Tunas y en el país, 
recordó Peña Echeverría, pero “a 
partir del primer trimestre del 
2018 se agudizó la falta de mate-
rias primas para hacer piensos, y 
perdimos los convenios estableci-
dos con los productores individua-
les, que en más de 342 generaban 
entre cinco mil y seis mil t de carne 
anuales.

En Las Tunas, como en las 
demás provincias del país, los 
porcinocultores acataron las indi-
caciones del Ministerio de la Agri-
cultura y del Grupo Nacional que 
atiende, que se basaron en garanti-
zar el sostenimiento de la masa bá-
sica e ir creciendo paulatinamente.

 Desde marzo del 2022, expli-
có Peña Echeverría, “comenzamos 
una estrategia local de producción 
de alimentos a partir del cultivo de 
yuca, maíz y sorgo en tierras de la 
empresa y otras arrendadas”. Ade-
más, recurrieron a productores 
individuales y firmaron contratos 
para comprar otros cultivos que 
complementan las dosis del pienso.

Reconoce que falta mucho en la 
producción de los alimentos para 
los animales; comenzaron por ob-
tener 700 t en el primer trimestre, 
que crece con la compra de maíz, 
la elaboración de harina de yuca y 
la adquisición en Ciego de Ávila de 
pequeñas cantidades de soja.

Poco a poco dejaron de mirar 
al puerto, aunque tendrán que se-
guir llegando insumos de otros la-
res, “porque su producción requie-
re de infraestructuras y recursos 
para el riego al cultivo intensivo de 
soja, pero está claro que el maíz y 
la yuca sustituyen a los alimentos 
energéticos que se importaban.

“El decrecimiento de la masa 
porcina en Las Tunas se ha dete-
nido.

No estamos hablando de un 
crecimiento que satisfaga deman-
das, pero es innegable que la estra-
tegia rinde frutos”, aseguran pro-
ductores, obreros de las fábricas de 
pienso y el mismo Idalexis Peña, 
quien conduce los destinos de los 
porcicultores allí.

IV
En una visita a Las Tunas, 

el vicepresidente de la República 
Salvador Valdés Mesa llamó a los 
avicultores a fomentar la cría de 
gallinas semirrústicas como alter-
nativa para la producción soste-
nible de huevos, y en Mayarí de-
finió la prioridad de extenderla 
con agilidad a todos los munici-
pios y comunidades del país.   

La fortaleza de esta especie, 
su resistencia a enfermedades, la 
producción y adaptabilidad posi-
bilitan su crianza con el empleo 
de alimentos alternativos, una 
realidad que florece en varios 
municipios.

Walsires Corrales Ávila, di-
rector técnico de la empresa avíco-
la tunera, explicó que tienen seis 
unidades para la crianza intensiva 
de codornices y de gallinas, en la 
modalidad de pastoreo, iniciativa 
que comenzó en la comunidad ru-
ral de El Ross, en Manatí, donde 
hay unos seis mil animales de las 
dos especies, y para extenderla a 

otros lugares intensifican las labo-
res en la planta de incubación.

Primero hay que garantizar 
las condiciones como la alimenta-
ción, para luego llevar a los ani-
males, que en los primeros 84 días 
de vida reciben pienso industrial 
y a partir de ese momento los ali-
mentan con pienso criollo elabora-
do con las cosechas de maíz, sorgo, 
yuca y caña en el propio módulo.

El propósito es completar 48 
posiciones en los ocho municipios 
con el fin de tributar al autoabas-
tecimiento local una notable can-
tidad de huevos, aseguró Pedro 
Calero, el director de la empresa 
avícola.

De Manatí “las aves volaron” 
a Majibacoa, donde ya pastorean 
960 reproductoras semirrústicas 
en la unidad José Robothán, y 
cuentan   con cinco mil 181 reem-
plazos en la UEB Emilio Gonzá-
lez, del municipio de Las Tunas.

Los trabajadores de los centros 
que se dedican a estas crianzas 
hacen desde el desbroce del ma-
rabú la preparación del suelo y la 
siembra, de granos, yuca y caña. 
Ebismel Pérez, jefe de la brigada 
de El Ross transmite un mensa-
je: “La idea es paliar la situación 
alimentaria produciendo proteí-
nas sin tener que hacer grandes 
importaciones de comida para las 
aves”.

 El técnico Pedro Enrique Pé-
rez, quien se ocupa del fomento de 
la lombricultura, comentó que dos 
veces por semana las gallinas las 
ingieren como refuerzo en la co-
mida; mientras aprovechan el hu-
mus de lombriz en la fertilización 
de los cultivos y sembrarán alevi-
nes para hacer harina de pescado 
e incorporarla a la dieta. 

En las zonas de Sitio Piedra, la 
Loma y San Gregorio, en el muni-
cipio de Las Tunas, se ven avances 
en estas crianzas. Yunior Pérez 
Santos, al frente de uno de esos 
colectivos, expresó la voluntad de 
que “echar pa’lante”, y de ello dan 
fe más de 592 gallinas semirrús-
ticas en el semipastoreo, que pro-
ducen diariamente 190 huevos de 
cáscara marrón, totalmente ecoló-
gicos.

V
La reducción de la producción 

cañera, y con ella la de derivados 
para alimentación animal, otrora 
sostén de la ganadería, puso un 
foco rojo a la búsqueda de otras 
alternativas; la certeza está en vi-
rarse para el campo y producir lo 
que requieren los distintos gana-
dos. La recuperación de la indus-
tria azucarera es fundamental por 
los aportes de las mieles y levadu-
ras en las dietas.

Las experiencias, la voluntad 
de los productores, el impulso de 
la ciencia y algunos resultados 
promisorios proyectan luz sobre 
un aspecto clave de la ganadería: 
la alimentación; una cadena invio-
lable, que no admite más críticas y 
sí apoyo a las alternativas.

En medio de este necesario 
empeño se impone la máxima 
de desarrollar un trabajo siste-
mático que no permita marcha 
atrás. Así además con la contri-
bución de medidas económicas-
financieras podría recuperarse 
el equilibrio entre producción-
precio y consumo. 

Este fin de semana la viceministra de Justicia y la directora general de Notarías y Registros Públicos 
intercambiaron con las registradoras civiles de Ciego de Ávila. | foto: Del autor
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| Día del Trabajador de la Cultura

| Jorge Rivas Rodríguez

Bajo la premisa de más unidad, 
solidaridad y diálogo, los traba
jadores de la cultura celebran su 
día este 14 de diciembre con el 
compromiso de continuar desde 
sus trincheras la batalla en de
fensa del socialismo, al lado de 
la Revolución, a pesar de las di
ficultades que enfrentamos agra
vadas por la persistente presencia 
del bloqueo económico, comercial 
y financiero impuesto por el Go
bierno de los Estados Unidos que 
obstaculiza el desarrollo de la na
ción, lo cual demanda de una ma
yor participación en la inventiva 
y la creatividad, para asumir el 
gran deber moral que nos corres
ponde en nuestro proyecto social 
socialista.

Los emprendedores hombres y 
mujeres pertenecientes a las dife
rentes dependencias del Ministerio 
de Cultura —música, teatro, cine, 
danza, circo, literatura, bibliote
cas, patrimonio…—, así como los 
de la prensa —escrita, radial y te
levisiva—, entre otros, festejan esta 
efeméride en recordación del ani
versario 94 del natalicio de Raúl 
Gómez García, asaltante y mártir 
del Moncada, conocido como el Poe
ta de la Generación del Centenario. 
La celebración este año abarca una 
extensa jornada que comenzó el 
pasado primero de diciembre —Día 
del locutor— y concluirá el veni
dero 2 de enero, fecha coincidente 
con el inicio del recorrido, hace 64 
años, de la Caravana de la Libertad 
con el Comandante en Jefe al frente 
desde Santiago de Cuba.

Asimismo, los trabajadores de 
la cultura evocarán los 170 años 
del natalicio de José Martí, los 60 
del Centro Nacional de Escuelas de 
Arte (CNEAR), el medio siglo de la 
Nueva Trova, los 45 de la creación 
del Sindicato Nacional de Traba
jadores de la Cultura (SNTC), el 
centenario de la Radio cubana y 
los 60 de la Unión de Periodistas 
de Cuba, programa que potenciará, 
especialmente, el trabajo cultural 
comunitario integrado.

En correspondencia con esta 
intención, el acto central por el 
Día del Trabajador de la Cultura 
se celebrará el 14 de diciembre a 
las cuatro de la tarde, en el  Cen
tro Cultural La Corbata, en la 
barriada de igual nombre perte

neciente al capitalino municipio 
de Playa, donde a través del pro
ceso de transformación que se de
sarrolla en 65 barrios habaneros 
se han logrado importantes rea
lizaciones culturales, deportivas, 
recreativas y sociales en beneficio 
del enriquecimiento espiritual de 
los vecinos, entre los que se han 
revitalizado tradiciones cultura
les como la rumba, la cual se ha 
mantenido subyacente en la san
gre de niños, jóvenes y adultos.

Katia María Rodríguez Ra
mos, secretaria general del SNTC, 
precisó que la jornada estará en
cabezada por el lema #MásCul
turaMásRevolución, y durante su 
desarrollo en todo el país se rea
lizarán “acciones que estimulen, 
promuevan y materialicen la par
ticipación de las comunidades, 
entre ellas  la formación de valo
res. Se trata de una celebración 
responsable y contenida en la que 
junto a los trabajadores del sector 
participe la población. De igual 
forma pretendemos enaltecer la 
labor desarrollada en el año que 
concluye  por nuestros afiliados 
y los colectivos, así como recono
cer a las provincias seleccionadas 
como vanguardia, mérito que re
cayó en Guantánamo, y las desta
cadas, que este año son Matanzas, 
Santiago de Cuba y Cienfuegos”.

La dirigente sindical señaló 
que con motivo de la conmemo
ración se realizarán “actos de 
reconocimiento a trabajadores, 
personalidades, dirigentes sindi
cales y colectivos, con diplomas, 
la Distinción Raúl Gómez Gar
cía, el Sello  Aniversario 80 de la 
CTC, además  de trofeo y la placa  
Aniversario 45 de la creación de 
nuestro sindicato”.

La Revolución cubana, des
de los primeros momentos des
pués de su triunfo, ha respal
dado la creación artística y 
literaria  “como un elemento 
esencial para el crecimiento es
piritual de nuestra gente y para 
mejorar la calidad de vida de 
las personas. (…) No se puede 
aspirar a entender qué cosa es 
la Revolución cubana si no se 
piensa en qué ha sido su política 
educacional y cultural. (…) Sin 
la cultura sería inconcebible el 
proyecto socialista”, como ha 
expresado el ministro de Cultu
ra Alpidio Alonso Grau.

Unidad, solidaridad  
y diálogo

| foto: Enrique Moreno

El jurado de la XIX edi
ción del Concurso Nacional 
de Poesía Regino Pedroso, 
presidido por la reconocida 
poetisa, ensayista, perio
dista, traductora y crítica 

literaria y teatral, Nancy Morejón 
Hernández (La Habana, 1944), Pre
mio Nacional de Literatura 2001, 
comenzó sus sesiones en la capital, y 
su veredicto se dará a conocer en el 
mes de enero del año 2023, en tanto 
los premios se entregarán alrededor 
del 28 de enero, en las vísperas de los 
aniversarios 170 y 84 del natalicio 
de José Martí y de la fundación de 
la Central de Trabajadores de Cuba 
(CTC), respectivamente. 

El jurado del Premio Regino Pe
droso está integrado, además, por 
Fernando Javier Rodríguez Sosa (La 
Habana, 1952), periodista, profesor, 
crítico literario y, hace casi cuatro 
décadas, promotor cultural. El ter
cer miembro es el destacado  poeta, 
narrador, editor, corrector y pro
motor cultural Ramón Elías Laffita 
(Baracoa, 1968). La preselección de 
los textos estuvo a cargo del presti

gioso bardo Pedro Péglez González 
(La Habana, 1945), poeta, periodista 
e historietista. 

El Concurso Nacional de Poesía 
Regino Pedroso, creado en el año 
1996  —en ocasión del centenario 
de Regino Pedroso— por el destaca
do periodista y crítico de arte Jorge 
Rivas Rodríguez, su coordinador 
general,  lo convocan el periódico 
Trabajadores, la CTC y el Instituto 
Cubano del Libro, en homenaje al 
primer poeta proletario cubano. Se 
entregarán tres premios Regino Pe
droso y tantas mencio nes como es
time el jurado, ade más del Premio 
extraordinario de la CTC a la obra 
que mejor exprese las conquistas de 
los trabajadores cubanos durante el 
período de construcción so cialista. 
También se conferirá el Premio es
pecial Aniversario 52 del periódico 
Trabajadores, y el Premio especial 
del Grupo Ala Décima.

Los laureles consistirán en pu
blicación de la obra en el pe riódico 
Trabajadores, obra de arte, diploma 
y ediciones del Instituto Cubano del 
Libro. | Redacción Cultural

Sesiona jurado de la XIX edición 

El Festival de la 
resistencia creativa

| Yuris Nórido

Ha concluido en La Habana la edi
ción 43 de una de las más populares 
citas de la cultura cubana. Cine a 
lo grande: el eslogan que identificó 
este año al Festival Internacional 
del Nuevo Cine Latinoamericano 
pudo resultar paradójico si tene
mos en cuenta que esta ha sido, 
probablemente, la más pequeña de 
las ediciones del encuentro... asu
miendo la cantidad de salas y de 
las cintas seleccionadas. 

Y sin embargo, fue un buen Fes
tival. 

Lo fue por la importancia de 
una convocatoria en momentos 
particularmente difíciles para la 
nación. En tiempos de crisis eco
nómica, una lógica decididamente 
pragmática aconsejaría suspender 
la mayoría de las celebraciones 
culturales, al menos las que no re
porten significativos ingresos. 

Pero el país no ha renunciado 
a su política cultural, aunque haya 
atemperado determinados eventos. 
Ha sido el caso del Festival Inter
nacional del Nuevo Cine Latinoa
mericano. Celebrarlo contra todos 
los obstáculos ha sido una apuesta 
por el arte, un reconocimiento a su 
extraordinario valor en el entra
mado social. 

No es tiempo de grandes even
tos. Es tiempo de eventos bien pen
sados, bien organizados. Calidad, 
más que cantidad. Eficacia, más 
que engañosa masividad. Utiliza
ción racional e intencionada de los 
recursos con que se cuenta. 

Pero este no puede ser solo un 
análisis económico (lo que no sig
nifica que se ignore la importan

cia de la economía de la cultura). 
El Festival promueve un ejercicio 
creativo, consolida espacios para 
el diálogo, vislumbra consen
sos, estimula debates necesarios. 
Su principal capital es simbóli
co. Su ámbito es el de las ideas.  
Por eso hay que defender un Fes
tival apegado a concepciones pro
gresistas (auténticamente progre
sistas, no es cuestión de simples 
fachadas) del arte cinematográfico. 

No es que el mejor cine deba 
darle la espalda al mercado. Lo 
imprescindible es encontrarle un 
mercado al mejor cine. De manera 
que el arte no sea rehén de las lógi
cas mercantiles. 

Hay en este continente (y en el 
mundo todo) un cine que va más 
allá de la simplicidad de unas 
cuantas fórmulas funcionales. Un 
cine incómodo y sugerente. Una 
creación que ahonda en conflictos, 
que se compromete con un contex
to, que alumbra ciertas áreas en 
penumbras de eso que llamamos 
“la realidad”. 

Y hace todo eso sin renunciar a 
la maravilla del arte, a su capaci
dad de seducir y enriquecer espi
ritualmente, a la permanente bús
queda de la belleza. 

Ese es el cine que propone este 
Festival, ese es el cine que premia. 

Hay una clara voluntad ins
titucional de respaldar la plena 
libertad creativa, de sostenerla y 
garantizarla. Se propician visiones 
múltiples y cuestionadoras. Y eso 
se ha hecho evidente en la progra
mación de la cita. Más concentra
da, pero contundente. 

Más información  en www. trabajadores.cu

La edición 43 del Festival Internacional del Nuevo Cine 
Latinoamericano ha preservado el espíritu fundacional 
de la cita, adaptándola a las nuevas circunstancias

| Concurso Nacional de Poesía Regino Pedroso
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Perú, castillo que 
se desmorona

| Yimel Díaz Malmierca

El 7 de diciembre fue un día aciago 
para el peruano Pedro Castillo Terro-
nes y sus seguidores. En apenas tres 
horas pasó de presidente de la nación 
a mandatario destituido y capturado 
por sus propios escoltas. La primera 
noche en prisión la pasó en la cárcel 
de Barbadillo, la misma donde cumple 
sanción el dictador Alberto Fujimori.

Hasta el momento la jurispruden-
cia peruana ha rechazado dos pedidos 
de habeas corpus presentados por la de-
fensa de Castillo; y su otrora compañera 
de fórmula en la campaña presidencial 
del 2021, la abogada Dina Boluarte, se 
ha uncido la banda presidencial y no da 
muestras de querer soltarla.

Durante la jornada del pasa-
do  miércoles  estaba previsto que 
el Congreso  peruano  evaluara la 
aplicación de vacancia por “inca-
pacidad moral permanente” contra 
Pedro Castillo. Esa figura legal tie-
ne su origen en la Constitución de 
1839 y ha permanecido en las 10 pos-
teriores, incluida la vigente, de 1993. 
Su conceptualización es difusa, por 
eso se emplea por igual en caso de 
enfermedad o crisis de autoridad.

El académico peruano Javier 
Puente, profesor asociado y presiden-
te del Programa de Estudios Latinoa-

mericanos y Latinos de la universidad 
Smith College, ha declarado que los 
dramáticos eventos de esta semana 
son solo el último episodio de la persis-
tente crisis que comenzó en Perú con 
la dictadura de Alberto Fujimori en la 
década de los noventa: “Es una mani-
festación más de la falta de estabilidad 
institucional que se vive en el país des-
de hace al menos tres décadas y es uno 
de los legados del fujimorismo.

“La inestabilidad política del Es-
tado peruano en los últimos 30 o 40 
años —precisa— ha favorecido al gran 
capital, a las corporaciones, al neolibe-
ralismo, que triunfa, cimienta, asienta 
y se reafirma allí donde hay inestabili-
dad y falta de institucionalidad”. Es la 
agenda política de la derecha.

El abogado, teólogo y antropólogo 
Ollantay Itzamná, defensor de los De-
rechos de la Madre Tierra y de la idea 
de que el nuevo modelo de democracia 
necesita “mecanismos de participa-
ción que no privilegien necesariamen-
te a los partidos políticos”, había ad-
vertido meses antes que “el hecho de 
que todos los exgobernantes perua-

nos, desde inicios de la década de los 
noventa del pasado siglo, estén encar-
celados, procesados penalmente, o se 
hayan suicidado para evitar la cárcel 
(como Alan García), es un indicativo 
de que Perú no vive una crisis política, 
sino una crisis de Estado”.

En su opinión, “el debilitado Es-
tado peruano criollo, aparte de no 
velar por los intereses de todos los 
y las peruanas, funciona como un 
apéndice patrimonial de la oligar-
quía. Es insuficiente una nueva elec-
ción de gobernantes. Urge un nuevo 
ordenamiento constitucional”.

Castillo ganó la presidencia en 
una reñida segunda vuelta frente a 
Keiko Fujimori, derrotada en esa ins-
tancia por tercera vez. La base popu-
lar que le dio el triunfo soñó que el 
“maestro” cerraría el ciclo de tumul-
tuosa gobernanza que ha visto pasar 
en el último lustro a cinco presidentes, 
dos Congresos, y a un pueblo descon-
tento que ha salido a las calles a de-
nunciar la corrupción, el mal manejo 
de la pandemia y un sistema político 
que ha estado al servicio de los funcio-
narios y las corporaciones.

De los mandatarios electos tras 
el fin del régimen militar en Perú 
(1980), al menos siete han sido con-
denados, están salpicados por es-
cándalos o tienen investigaciones 

en curso. A esta lista se suma ahora 
Castillo, acusado en principio de re-
belión, y con otros expedientes liga-
dos a corrupción que no tardarán en 
ser activados.

A los estragos de la pandemia 
y la recesión (el PIB cayó 11,12 % 
el 2020), se ha sumado la inesta-
bilidad política. En noviembre del 
2020 Perú tuvo tres presidentes en 
cinco días.

Varios sectores de la sociedad 
peruana han llamado a un paro na-
cional los días 12 y 13 de diciembre. 
Convocan organizaciones de carác-
ter agrario, social, rondas campe-
sinas, pueblos indígenas u origi-
narios, comunidades campesinas, 
organizaciones de mujeres unifica-
das en el Frente Agrario y Rural de 
Perú (FARP). Hablan de cerrar el 
Congreso, de una nueva carta mag-
na (patriótica, paritaria, ecologista 
y plurinacional), y de convocar a 
elecciones bajo un nuevo contrato 
social y nuevas reglas del juego. Es-
peremos que el reclamo, finalmen-
te, acabe de cuajar.

Simpatizantes de Pedro Castillo chocan con la policía el 9 de diciembre del 2022, frente al 
Congreso de Perú. | foto: Ernesto Benavides (AFP)

La tarea en Bahamas 
se cumplió a medias

| Joel García, enviado especial

Nassau.— Por espacio de una se-
mana cinco países del Caribe se 
dieron cita aquí para disputar la 
cuarta edición de una Copa cuyo 
mayor incentivo ahora era alcan-
zar dos cupos para los Juegos Cen-
troamericanos y del Caribe del 
2023; en tanto Cuba acudió de in-
vitada y su objetivo era sacarse la 
espina de la plata del 2021, cuando 
cayeron ante Curazao, algo que no 
pudieron tampoco este domingo, 
pero contra Puerto Rico.

Los boricuas y los propios cu-
razoleños ganaron los boletos a 
El Salvador y las primeras luces 
apuntan a la buena labor de un co-
mité organizador sin experiencia 
en torneos beisboleros, pero capaz 
de construir una excelente instala-
ción: el estadio Andre Rodgers, con 
superficie sintética y perfectamen-
te evaluado para asumir torneos 
futuros de mayor envergadura.

Con respecto al evento en sí hay 
dos aspectos precisos: el béisbol en 
el Caribe sigue dominado por po-
tencias como Cuba, Puerto Rico y 
Dominicana (ausente esta vez, pero 
campeona en las dos primeras ver-
siones); al tiempo que a la constan-
cia de Curazao (cantera de juga-
dores de Holanda) se suman ahora 
Bahamas e Islas Vírgenes de los 
Estados Unidos, a partir de tener 
ya algunos jugadores insertados en 
circuitos profesionales (Clase-A) y 
con mucha influencia estadouni-
dense en sus entrenadores.

Eso es positivo para la región 
y para nosotros, pues la idea de la 
Confederación del Caribe de Béisbol 
(Cocabe) es aumentar la calidad. La 
próxima sede ha sido fijada para no-
viembre del 2023 en territorio bori-
cua y el número de selecciones debe 

llegar a seis u ocho, pues será la an-
tesala de los Juegos Panamericanos.

En el caso particular del conjun-
to cubano lo primero a reconocer es 
el buen clima creado como equipo. 
Demostrado queda que salir direc-
to de la Liga Élite a competir es be-
neficioso y no se necesitan siempre 
concentraciones largas. Fuimos ter-
ceros en bateo (240) con un partido 
fatal de un hit ante Puerto Rico en 
clasificatoria y nuestros serpenti-
neros los segundos que más boletos 
dieron (26). Estas estadísticas y los 
errores mentales que no van a hojas 
de anotaciones deben motivar inter-
pretaciones, tanto cuando se gana 
como cuando se pierde.

Muy positivo resultó probar a 
solo tres meses del Clásico Mun-
dial a jugadores que están en una 
bolsa para ese gran evento, idea 
que el director Armando Johnson 
anunció antes de salir de La Ha-
bana. Yunior Ibarra, Luis Vicente 
Mateo, Yoelkis Guibert, José Ra-
món Rodríguez y Yeudis Reyes se 
anotaron los puntos más sobre-
salientes, sin descartar a Leodán 
Reyes, Guillermo Avilés y la reve-
lación de Yasiel González, aunque 
sabemos que al convocar peloteros 
con trayectoria profesional en ligas 
foráneas se hará más difícil vestir 
el uniforme de las cuatro letras.

Para quienes insisten en pre-
guntar por la calidad general del 
evento no debemos magnificarlo. 
Es un nivel accesible para nues-
tra pelota, no una vereda expedi-
ta como años atrás. Es el colofón 
de eventos internacionales para 
el béisbol cubano, que cerró con 
ocho podios en 11 participaciones. 
No obstante, mucho queda por tra-
bajar, que nadie se llame a engaño. 
Esta plata debió ser oro, la tarea 
en Bahamas se cumplió a medias.

Nassau.— La selección nacional 
de Puerto Rico se alzó con el título 
de la IV Copa Caribe de Béisbol al 
derrotar a Cuba 9-4, en un partido 
en el que arrancamos delante por 
jonrón de Alexquemer Sánchez en 
la segunda entrada, pero nuestros 
rivales marcaron racimo decisivo de 
siete carreras en el cuarto, lo cual 
no pudieron remontar los nuestros, 

por más que pelearon hasta el nove-
no inning con las bases llenas.

Los  boricuas derrotaron par 
de veces a la tropa de Armando Jo-
hnson (en la clasificatoria 6-0) y fue-
ron el mejor elenco de esta lid. En el 
Todos Estrellas quedaron incluidos 
dos cubanos: Yoelkis Guibert como 
bateador designado y Yeudis Reyes 
como mejor relevista. El tercer lu-
gar quedó en manos de Curazao, al 
derrotar a Bahamas 4-2.

Puerto Rico, 
campeón 
del Caribe

Alexquemer Sánchez fue el más destacado por Cuba ante Puerto Rico. | foto: Del autor



| Pleno del Comité Provincial 
 de la CTC en Cienfuegos

Cienfuegos.— Estudiar y 
determinar las causas que 
provocan el éxodo de los tra-
bajadores, el cual afecta el 
funcionamiento eficaz de la 
producción y los servicios, 
fue el acuerdo más impor-
tante adoptado en el Pleno 
ordinario del Comité de la 
CTC en esta provincia.

Roberto Betarte Mazo-
rra, jefe del Departamento 
de Asuntos Laborales y So-
ciales de la dirección na-
cional de esa organización, 
expresó al respecto que 
debe contarse con todos los 
elementos, sobre una base 
científica, para adoptar de-
cisiones.  

Carlos Rafael Quintero 
Cabrera, secretario general 
del buró sindical de la em-
presa termoeléctrica Car-
los Manuel de Céspedes, al 
intervenir señaló que “los 
tiempos son diferentes, por 
lo que la actuación debe ser 
también distinta. Debemos 
iniciar el año 2023 de mejor 
manera”. Agregó que en la 
planta tienen 45 puestos de 
trabajo vacantes, debido al 
éxodo. “Sin embargo, no se 
ha dejado de generar elec-
tricidad, pero el esfuerzo 
ha tenido que ser enorme”, 
subrayó.

Un asunto muy debati-
do fue el referido al atraso 
notable en el pago salarial 
en una unidad empresarial 
de base (UEB) de la Agri-
cultura en esta provincia. 
El problema había sido 
analizado a partir de una 

queja publicada en Buzón 
Abierto de Trabajadores y 
se acordó dar una respues-
ta efectiva al respecto, pero 
volvió a presentarse la mis-
ma situación. 

Anay Morera Guillén, 
miembro del Secretariado 
de la CTC en ese territo-
rio, al abordar el tema ex-
presó que esa entidad tiene 
un año y cuatro meses de 
constituida y ha sido recu-
rrente en ella la demora en 
el pago. “Quienes laboran 
allí han cobrado hasta 25 
días después de la fecha es-

tablecida”, significó y sugi-
rió que en ese sentido debe 
haber mayor previsión para 
evitar las crisis.

En las conclusiones del 
Pleno, Mileydi Valladares 
González, integrante  del 
Buró Provincial del Partido, 
exhortó a fortalecer la labor 
sindical y a organizar, movi-
lizar y representar de mejor 
manera a los trabajadores, en 
aras de motivarlos para que 
contribuyan más a elevar la 
producción, los servicios y la 
eficiencia. | Ramón Barreras 
Ferrán

Examinar las causas del 
éxodo de los trabajadores

Carlos Rafael Quintero, secretario general del buró sindical de la empresa 
termoeléctrica Carlos Manuel de Céspedes. 
| foto: Barreras Ferrán

| Pleno del Sindicato de la 
Alimentación y la Pesca

Aunque no es la única 
razón, las limitaciones 
con la materia prima 
en la industria alimen-
taria, especialmente 
en el área de la carne, 
ha motivado que las 
cifras de trabajadores 
interruptos y disponi-
bles se eleven, al punto 
que para el año 2023 se 
prevé una disponibili-
dad de 5 mil 500. 

Por ese motivo, por lo 
difícil de asunto tan esca-
broso el tema ocupó espa-
cio prioritario en el más 
reciente Pleno del sindi-
cato nacional respecti-
vo, donde se analizó, sin 
medias tintas, más que el 
porqué, el cómo desterrar 
una negativa situación 
con implicaciones muy 
serias en algo tan sagrado 
como es el salario de los 
trabajadores. 

Las muy incómodas 
peculiaridades de la 
economía cubana hoy 
complejizan la dismi-
nución de las mencio-
nadas cifras, sin duda 
un contexto muy com-
plicado donde al que-
dar sin trabajo per-
judica tanto al propio 
disponible o interrupto 

como a la misma econo-
mía nacional. 

José Antonio Pérez 
Pérez, del Secretaria-
do Nacional de la Cen-
tral de Trabajadores de 
Cuba, no se anduvo por 
las ramas: “Podríamos 
no aceptar más procesos 
de disponibilidad, pero 
entonces tendríamos 
una fuerza de trabajo 
llena de incertidum-
bres, con baja producti-
vidad, con falso respal-
do productivo.

“Ciertamente lo más 
importante —enfatizó—
es tener al hombre, pero 
un hombre que trabaje, 
que produzca, que gene-
re riquezas”. El panora-
ma es de gran inestabi-
lidad con el empleo, por 
no aplicar consecuente-
mente las facultades que 
tienen las entidades. Lo 
más perentorio es am-
pliar niveles de actividad 
productiva, buscar tie-
rras y otros centros para 
reubicar la fuerza, sin 
olvidar encadenamientos 
al sector no estatal. | Ga-
bino Manguela Díaz 

Más información en 
www.trabajadores.cu

El empleo bajo la lupa

La comisión de candidatura del municipio de 
Sibanicú, en Camagüey, sobresale por su quehacer 

En el salón que ocupan en la sede de la Asociación 
Municipal de Agricultores Pequeños, la Comisión 
de Candidatura del municipio de Sibanicú, en Ca-
magüey, desborda unidad. 

Ese, dicen, ha sido el secreto para ya haber 
concluido las consultas con los delegados y se 
avance en la realización de los plenos, donde se 
proponen los precandidatos a diputados. 

Los clásicos nervios de la primera vez también ron-
dan, a veces, a Mayelin Torres Espinosa, secretaria ge-
neral del Comité Municipal de la CTC en funciones y 
presidenta de la comisión de candidatura del territorio. 

Ella lleva a la par ambas funciones, pero el 
apoyo de su esposo e hija, quienes alivian, además, 
la labor con un anciano en silla de ruedas, ha sido 
el pilar necesario. 

“Aquí somos cinco miembros, explica, y este es 
un territorio grande, por lo que es bastante fuer-
te el trabajo. Tuvimos que entrevistar a delegados 
que residen muy lejos de la cabecera municipal; 
otros se enfermaron e igual fuimos. No obstante, 
buscamos las opciones y les llegamos a todos. Y si 
era necesario nos quedábamos hasta las siete de 
la noche haciendo las entrevistas. Además, nues-
tra función es escuchar a los delegados, sin opinar, 
porque solo somos unos coordinadores dentro de 
este proceso”. 

Mislady Guevara Mesa, coordinadora munici-
pal de los CDR, aunque lleva muchos años en esa 
función nunca había trabajado de a lleno como 
miembro de una comisión de candidatura. Pero, 
como le enseñaron en la capacitación, “lo impor-
tante es la transparencia. Aquí nuestra función es 
guiar el proceso, y para ello conversamos mucho 
entre nosotros”. | Gretel Díaz Montalvo  

Una comisión para guiar

Ya se han jugado 60 de los 64 par-
tidos de la Copa del Mundo de 

Fútbol Qatar 2022 y quedan solo cuatro as-
pirantes al título. En semifinales se enfrenta-
rán Argentina-Croacia y Francia-Marruecos 
para definir los finalistas que pelearán por 
alzar el trofeo el próximo 18 de diciembre en 
el estadio de Lusail.

De la mano de Leo Messi (cuatro goles y 
dos asistencias), la albiceleste buscará some-
ter a un trabajado equipo croata que ha de-
mostrado no amedrentarse ante ningún rival 
y que ya sabe lo que es llegar a una final. Cabe 
destacar que en los cinco partidos anteriores, 
la selección balcánica registra cuatro empa-
tes y solo pudo ganar ante Canadá, conjunto 
al cual le anotó cuatro de los seis goles que ha 
fabricado en la competencia. 

Ante este escenario, los dirigidos por Lio-
nel Scaloni deberán manejar un desafío en el 
que los europeos probablemente cederán la 
posesión de la pelota y querrán neutralizar a 
Messi, esperando alguna genialidad de Luka 
Modric o un zarpazo de Iván Perisic. Argen-

tina debe andar fina en defensa y evitar que 
el partido se vaya a la prórroga, contexto en 
el que los croatas son muy peligrosos. 

Mientras, en el otro cotejo, Francia in-
tentará no dejarse sorprender por Marrue-
cos, que ya se convirtió en el primer equipo 
africano de la historia en llegar a esta fase. 
Los galos apostarán por la velocidad de sus 
extremos Mbappé y Dembélé, la eficacia de 
Giroud y la clarividencia de un Griezmann 
que va siendo uno de los mejores del Mundial. 

No obstante, la solidez defensiva de los ma-
rroquíes –multiplicada por las prestaciones del 
arquero Yassine Bono–, que aún no ha permiti-
do goles a ningún rival, y su velocidad y clari-
dad para crear ocasiones son aspectos a tener 
en cuenta por los franceses, que ya han sido víc-
timas de sus propias desatenciones en defensa.

Muy pocos pronosticaron tales pareos y 
aunque la historia tiene un peso, lo cierto es 
que a estas alturas se difuminan los favori-
tismos. El terreno dirá la última palabra, allí 
los aspirantes lucharán por hacer realidad su 
sueño. | Jorge Luis Coll Untoria

Qatar 2022: Cuatro equipos, un sueño
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